
龍子明認為，香港保險業的穩定增長與香港推行的
強制性公積金制度密切相關。「通過提供強積金

服務，香港的保險代理人有更多機會與客戶接觸，並了
解他們的保險需要。」龍子明說。

除了強制性公積金提供的平台，客戶信任保險公司、
樂於購買保險產品的更主要原因在於保險代理人的工作
態度。他表示，「以前保險業界常有人說，保險工作是
一份多勞多得的行業，只需仰賴個人充分發揮自己的潛
能，多爭取客戶、多成交一些保單就可以成功。過去也
許是這樣，但隨 環境的變遷，特別是進入21世紀，保
險商品日新月異，保險代理人所面對的情況千變萬化，
要讓客戶感到可親、可信、可靠，行銷的道路才會越走
越順。」

事實上，以往在香港從事保險代理的學歷不一定很
高，但這行業卻十分注重職業倫理道德。「做保險的不
能只看3至5年的短期利益，每位保險代理人雖然獨立但
互相尊重，既競爭卻又相互幫忙。因為只要有部分保險
代理人出現誠信問題，那麼整個行業也就不受尊重。」
據他指出，在香港，代理人通常每3個月要跟客戶見一
次面，告訴客戶保險產品的投資表現如何，客戶可以隨
時改變投資計劃，服務跟進迅速，客戶對代理人的信任
也是從此而來的。

先行一步 搶佔先機
龍子明更認為，從事保險代理的應該視之為終身職

業。打好基礎後，年紀大了慢慢就能享受成果，時間越
長成果越大。他舉例說公司有一位代理人服務了宏利已
經五十多年，到現在還竭誠為客戶服務。「代理人看到
前輩的今天，就看到了自己的未來，也就有了自信，希
望一直做下去享受成果。

「這個行業永遠沒有失敗，只有中途放棄！總之，作
為一名保險代理人，不要只顧眼前利益，要有長遠眼
光。」

對於香港保險業的整體發展，龍子明認為機遇處處，

因此他的團隊也要行先一步、搶佔先機。就如1992至
1993年期間，政府計劃取消公務人員的「孤兒寡婦
金」，該政策為他的團隊實現階段性夢想。當時團員分
工打電話給不同部門的公務員，解釋保險的重要，最初
反應冷淡，但往後「孤兒寡婦金」被取消，很多公務員
便向他們投保。

另一個成功例子是1996年便開始部署搶佔強積金市
場，因此至2000年強積金推出後做了很多生意；而去年
政府推行強積金半自由行政策前，團隊已積極留住強積
金保留帳戶。隨 市場對保險產品的需求越來越大，香
港保險業仍有相當大的增長空間；為此，龍子明和他的
團隊已建立短至長線的行銷目標，為應對行內挑戰作好
準備。

龍子明對內地保險業亦有一番見解，他指出「中國內
地人口很多，未來壽險業的發展空間仍然十分巨大，內
地的保險從業員應該將眼光放得更長遠一些。」他認為
內地壽險業要有一個對消費者教育的過程，「過去很多
人買保險根本不知道自己買的是甚麼，也不明白保障是
甚麼。因此，未來內地壽險代理人應該給客戶灌輸平均
風險的理念，不要簡單地將保險產品與銀行等其他理財

產品相比較，要更加注重保險獨特的保障功能。」

以人為本 有容乃大
早於廿多年前，剛剛踏足保險業的龍子明已為自己定

下清晰的目標：要在2010年前，建立由500位以上專家
顧問組成達致世界級水準的團隊。如今，這目標已經達
成，現時他帶領的直屬團隊更超過600人，並屢創佳

績。回望來時路，龍子明表示：「保險業是為人服務，
也是靠人來做，絕對是以『人』為第一要務的行業。因
此，『以人為本，有容乃大』是我一直秉承的信念和做
事的原則，也可以說是成功的重要秘訣。」

1990年，他從一名公務員轉為投身保險業，成為香港
宏利人壽保險公司的一名保險代理人。其後的9年間，
他從一個普通保險代理人晉升至區域經理，從2000年至
2010年連續11年獲得國際龍獎IDA。他旗下的團隊在
2005年擴展為宏利人壽龍子明區域團隊。同一年，龍子
明成為來自香港保險業的首位全國政協委員，並於2008
年被委任為香港太平紳士。

目前，擔任宏利人壽高級區域總監的龍子明作為宏利
人壽晉升最快的業務主管，又創下了只用14年半時間就
晉升至宏利人壽高級區域總監的紀錄。

關懷青年 服務社會
在投身保險行業的同時，龍子明從事青年義務工作已

有20餘年，大量卓越成效的工作，得到了社會各界的一
致讚許。但原來，龍子明小時候的經歷是他矢志投入青
年事務的主要原因⋯⋯

小時候的龍子明其實是隻「醜小鴨」，當時的他非常
叛逆和調皮，成為老師與同學眼中的「壞小孩」，更被
同伴嘲笑為「蠢佬」，更曾因「品學兼差」被學校勸
退。然而幸運的是，他在新的學校遇到了一位好老師。
在這位老師的啟發和感化下，龍子明知恥而後勇，奮發
向上，到念完中五時，龍子明已經被評定為品學兼優的
好學生。從那時起，他便立下了一個志向：有朝一日也
要投身幫助青年、教育青年的工作，為社會造就更多的
棟樑之材。此後，他便開始積極參與青年社團工作，義
無反顧地投入到青年義務工作當中。

事實上，龍子明這段人生經歷，也讓他相信人的潛力
是無限的，只要不放棄自己，每個人都能把事情做好；
只要願意，每個人都能成功。目前，龍子明把他的一半
時間都放在社會服務中，而在其擔任的35項社會團體任
職中，有31項是與青少年工作有關。

「手執青秧插滿田，低頭便見水中天。心地清靜方為
道，退步原來是向前。」如今功成名就的龍子明，在接
受本報採訪的時候，徐徐的吟誦 這首充滿哲理的《插
秧詩》。為了社會，龍子明埋頭插秧了20多年。「有時
候，付出其實是得 。」這就是他的人生體會。
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香港投資基金公會最新數據顯示，今年上半年本
港基金銷情持續暢旺，基金業共錄得401.49億美元的
總銷售額，其中104.54億美元為淨流入，而總銷售額
及淨銷售額均創新高。與去年下半年相比，兩者分
別增長28.5%及34%，按年更大增70%及67.7%。

報告指出，平衡基金表現最為突出，上半年錄得
133.22億美元的總銷售額，較2012年同期急升8.2
倍，佔行業總額比重大升至33%，並帶動整體銷售
額大升。淨銷售額更大升18.3倍，由4.39億美元銳升
至84.73億美元。更重要的是平衡基金首次成為最暢
銷的基金類別，淨銷售額佔行業整體81%。

平衡基金又稱為混合資產基金，這類基金按固定
或動態的資產配置模式投資於股票、債券及其他投
資工具。就 平衡資產基金暢旺的銷情，報告指
出，不少平衡資產基金定期派息，配合投資者在低
息環境下尋求收益的需求。

此外，自去年年底，由於市場預期美國聯儲局將
逐步減少購買債券的規模，加上更多跡象顯示美國
經濟正在復甦，一些投資者開始減持債券並增持股
票，以重組投資組合。由於平衡資產基金靈活調整
股票債券的比例，故能配合投資者的需求。

投資者對股票基金的興趣也有所上升，但不及平
衡資產基金那樣熾熱。股票基金的總銷售額，較
2012年同期上升62%至85.9億美元。股票基金於去年
出現淨流出，但今年上半年扭轉此形勢，錄得10.52
億美元的淨流入。在16類股票基金中，10類錄得淨
流入，當中以國際股票基金居首，錄得5.09億美元淨

銷售額。跟隨其後的是亞洲地區（不包括日本）股
票基金，吸納了4.35億美元。

不過，亞洲單一市場（不包括日本╱中國╱香港）
股票基金錄得最高的淨流出，達1.55億美元。此外，
3類新興市場股票基金（包括環球新興市場、東歐新
興市場及拉丁美洲新興市場）亦錄得淨流出，合共
達3.17億美元。

儘管平衡資產基金及股票基金受投資者歡迎，但
這並不表示投資者對債券基金失去興趣。事實上，
債券基金的總銷售額，仍佔行業總額43%。相比
2012年同期，債券基金的總銷售額仍錄得7%的升幅
至170.6億美元。但是，淨銷售額卻大幅萎縮，由
64.83億美元下跌88%至7.89億美元。

日前在香港舉行的「2013年首屆霸菱亞洲地區會
議」上，霸菱資產管理的基金經理預計，環球經濟
將會持續復甦，但增長步伐將會較為緩慢。霸菱旗
下基金經理對市場的展望感到樂觀，主要由於環球
各大央行推出的規模空前的貨幣刺激措施，環球股
市已經走出2008年的谷底。聯儲局縮減量化寬鬆政策
規模的步伐預計將會循序漸進，因此股市有望繼續
受惠於利好的貨幣環境。新興市場的增長將會超過
已發展經濟體。中國已經進入經濟發展的新階段，
而東協經濟體帶來了具有吸引力的長線增長機遇。

常駐倫敦的霸菱股票主管Tim Scholefield表示，已
發展國家股市及新興市場股市目前的估值均接近歷
史平均水平，但新興市場股市近期的表現較為波
動。在此環境下，該行有機會挖掘到未受關注的增
長機遇。該行看好股票這個資產類別，並預計2014
年企業盈利增長率約為10%。開展結構性、「非周
期性」業務的企業有望帶來最好的投資機會，該行
會密切留意在低增長環境下維持定價能力的公司。

霸菱亞洲投資總監薛永輝（Wilfred Sit）補充道，
由於亞洲的經濟增長較預期緩慢，美國與亞洲之間
的估值差距擴大。該行相信環球經濟復甦最終將會
帶動亞洲地區的內需，而商品價格的下跌亦將有利
於亞洲製造商。該行重點關注製造業及科技等行
業，尤其是智能手機相關的公司。目前，智能手機
行業正逐漸成熟，從超快增長過渡到產品無處不在
的階段。該行亦看好消費相關行業，原因是有關行
業受到中國等國家富裕及中產階層收入增長及人數

增多的支持。然而，該行提醒仍然需要留意主要的
尾部風險，包括揮之不去的縮減量化寬鬆政策規模
問題所帶來的貨幣及政策風險。

霸菱亞洲多元資產主管杜敬創（Khiem Do）表
示，展望未來，儘管美國聯儲局將會縮減量化寬鬆
政策的規模，但霸菱認為經濟復甦將會逐漸出現同
步化的趨勢，2014年世界經濟增長將達到3.5%左
右。該行雖然繼續看好股票這個資產類別，但股票
之間的表現亦會呈現差異。因此，正確選擇市場、
行業及股票成為關鍵。在當前避險情緒忽而上升、
忽而下降的投資環境下，採取動態的資產配置策略
是幫助投資者降低下行風險、並同時把握市場上升
機會的關鍵。

龍子明

本港基金業上半年銷售升七成 霸菱：環球經濟增長放緩

■由於市場預期美國聯儲局將逐步減少購買債券的

規模，一些投資者開始減持債券並增持股票，以重

組投資組合。 ■新興市場股市近期表現較為波動

近年，香港保險業增長一直保持相對穩定。隨 市場的需求越來越大，香港保險業仍

有相當大的增長空間。為此，宏利人壽高級區域總監龍子明和他的團隊已建立短至長線

的行銷目標，為應對行內挑戰作好準備。在他看來，從事保險業最重要的是真誠待客，

建立起專業、全心為客服務的形象。 ■香港文匯報記者 羅縈韻

開創香港保險業鉑金十年
誠信用心

■龍子明認為，作為一名保險代理人，不要只顧眼前

利益，要有長遠眼光。

■龍子明現帶領的直屬

團隊已超過600人。


